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▶10 月 19 日至 20 日，第七届中国盾构
工程技术学术研讨会暨全领域多元化绿色
智能盾构技术国际论坛在山东济南召开，中
铁四局城轨分公司作为协办方参展。会上，
城轨分公司作《大直径泥水盾构智能建造新
构思与试运用》的主题汇报，（北）京滨（海新
区）铁路四标二分部项目副经理邹泽泽荣获

全国第三届“盾构工匠”荣誉称号。 何小龙
▶10月 16日，中铁四局六公司纪委、团

委与共青团西安市莲湖区委，联合开展“青
廉工程”主题活动。活动为“青廉讲习所”揭
牌，七名团员青年结合自身及工作经历讲述
企业廉文化建设成果，分享自身对“青廉”的
认知、对廉洁的感悟。 杨甫李向东
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涵养文明底蕴 助推企业高质量发展
本报南昌讯“夫君子之行，静以修身，俭

以养德，非淡泊无以明志，非宁静无以致远
……”10月19日，中铁四局安装公司西南区域
经理部开展“崇德尚廉 清风润心”道德讲堂活
动，20 余名员工在活动中集体诵读诸葛亮的

《诫子书》。
一直以来，安装公司党委始终把精神文明

建设作为建设团队文化、提高员工素质、树立
品牌形象的重要载体，坚持以社会主义核心价
值观为指导，通过强化思想引领、重视道德培
育、发挥榜样力量等措施，涵养文明底蕴，不断
提升精神文明建设工作质效，为企业高质量发
展提供坚实文化基础和强大精神力量。

强化思想引领，筑牢精神支柱。公司党委
深入学习贯彻习近平新时代中国特色社会主

义思想，结合企业中心工作，严格落实“第一议
题”制度、“三会一课”等制度，定期开展党员集
中学习教育，通过配发学习教育读本、举办主
题教育读书班、开展实地践学等形式，切实增
强广大干部员工的政治自觉、思想自觉和行动
自觉。与此同时，公司党委以“四史”、企业史、
企业文化为基本内容，通过举办党史党纪知识
竞赛、观看爱国主题电影、参观红色教育基地、
开展党支部书记讲党史小故事等活动，扎实开
展理想信念教育，引导广大干部员工坚定理想
信念、端正价值取向、汲取奋进力量。

重视道德培育，树立文明风尚。公司党委
秉持“以德育人、以文化人”的理念，依据局及
公司《“道德讲堂”建设实施方案》，通过不断丰
富道德讲堂内容、规范道德讲堂流程、创新道

德讲堂形式，切实加强道德讲堂建设。公司及
所属各单位紧扣局及公司各类会议、活动、纪
念日等时间节点，积极探索更贴近企业中心工
作、更接近员工需求的专题活动，开设以微信
公众号、中铁e通工作群为载体的“网络道德讲
堂”，作为道德讲堂宣讲形式的有效补充和合
理延伸，引导员工树立正确的世界观、人生观
和价值观，增强历史使命感和责任感。今年以
来，公司及所属各单位已开展道德讲堂活动60
余次。

发挥榜样力量，激活文明实践。公司党委
充分发挥先进示范、典型引路作用，从推优评
先入手，深入挖掘选树先进典型，激发精神文
明内生动力。公司在生产经营、安全质量、成
本效益、管理创新、党建工作等各系统内，组织

开展岗位建功、党员承诺等创优争先活动，大
力开展“十岗十佳”“一先两优”“身边好人”等
先进典型评选，宣传先进典型事迹，营造“学先
进、比先进、赶先进”的良好氛围。采写各类先
进人物三十余篇，编制《十岗十佳（风采录）》书
籍，在微信公众号更新“示范引领”专栏，多层
次、全方位地开展报道，传递榜样力量，营造崇
德向善、干事创业的浓厚氛围。

杨琰妤

10月18日，中铁四局城轨分公司员工牟
铯在中国科学技术大学附属第一医院完成造
血干细胞捐献，一位远在四川的急性细胞白
血病患者由此获得新生。

1986年，牟铯出生于湖北襄阳，小时候，
她的姥爷因病去世，半年后，姥姥又遭遇偏
瘫，生活几乎不能自理。作为家中最小的女
儿，牟铯的母亲毅然承担起照顾瘫痪母亲的
重任，这一照顾便是15年。牟铯见证了母亲
如何日复一日、年复一年地照顾姥姥，从咀嚼
食物喂食，到处理排泄问题，再到自学静脉扎
针，母亲的事迹在当地广受赞誉，也深深影响
了牟铯，让她从小就种下了奉献的种子。

2020年2月，牟铯首次参与无偿献血，并
在此后的时间里，连续7次伸出援手，累计献
血量高达2600毫升，相当于半个成年人的全

身血液量。同年夏天，牟铯在街头献血屋咨
询并成功捐献造血干细胞血样，正式成为一
名捐献者。受牟铯影响，其爱人也在2021年
5月加入无偿献血行列，至今已献血6次，总
量 2400 毫升，同样成功捐献造血干细胞血
样。

2024年8月，牟铯接到合肥红十字会的
电话，告知她与一名四川男性患者的初筛条
件吻合。听此消息，她十分激动，因为她知道
常见的HLA（人类白细胞抗原）类型，匹配成
功的概率只有千分之一以上；而罕见的HLA
类型，匹配成功的概率可能只有十万分之一
甚至更低。为此，牟铯积极配合红十字会安
排，完成高分辨检查、体检。而就在一切准备
就绪的时候，牟铯突然感冒高烧，一病，便是
二十多天。牟铯非常焦急，心中只有一个念
头：尽快康复，不要让患者等太久。终于，在
祖国75周年华诞后的第一个工作日，牟铯以
最佳的状态完成体检，确定移植方案及时
间。尽管过程中，她不得不面对注射动员剂
所带来的种种不适，但那份对生命的执着与
热爱，让她勇敢地克服了这一切。

10月18日，牟铯成功完成了造血干细胞
的移植，成为安徽第675例成功捐献造血干
细胞，合肥市第130例。

“造血干细胞捐献的意义非同寻常，不仅
仅是简单的捐献，更是参与一场关于生命、爱
与希望的伟大传递。”牟铯表示。 王金青

用爱点亮生命之光

光阴似箭，日月如梭，从2023年7月入
职中铁四局一公司，从员工培训到分配至
项目部工作，不知不觉间一年已经过去
了。清晰地记得当时填写工作区域意向表
时，我纠结、忐忑的心情，面对天南海北、密
密麻麻的项目部名称，不知如何填写。经
公司领导、前辈们的推荐，最终我选择了焦
唐高速汝方段项目部。

那天，傍晚时分抵达平顶山，项目部小
餐厅不仅为我们八名新员工准备了丰盛的
晚餐，还特地为我们各自准备了一碗热乎
乎、香喷喷的河南烩面。经理部工会主席
王晓丽说：“上车饺子下车面，到了项目就
像回了家”。听后心里暖暖的。

在项目部办公室干事的工作岗位上，
我从最基础的工作做起，按照导师制定的
新入职大学生培养计划慢慢学习。办公室
工作内容纷繁、琐碎，涵盖协调、接待、档
案、保密、人事等，每一项都要求我以高度
的责任心和严谨的态度去对待。幸运的
是，我置身于一个温暖和谐的团队之中，办
公室同事们不仅专业能力强，而且待人热
情真挚，对我这个新人倾囊相授，毫无保
留。在办公室同事的悉心指导和帮助下，
我学会了如何在复杂多变的环境中高效协
调各方资源，学会了宣传工作的基本要求
和传播技巧，学会了在繁琐的事务中精准
把握工作重点和节奏。在这样一个充满欢
声笑语、互帮互助的环境中，时间悄然流
逝，每一天都充满了学习与成长的喜悦。

2023 年 9 月，全国交通运输科技示范
工程现场推进会在项目部举行，我负责智
慧管理中心的接待工作，这对我来说是一
项巨大挑战，也是一次难得的锻炼机会。
为了确保接待工作的顺利进行，我全身心
投入到了前期的各项筹备中，从策划讨论
到物资采买，从讲解培训到排练预演，每一
个细微之处，我都力求尽善尽美，不敢有丝

毫懈怠。经过长达一个月的精心筹备与反
复推敲，每一个细节都经过了无数次的优
化与调整。活动当天，面对可能出现的各
种突发状况，我们团队早已做好了周全的
准备，历经两个小时的精心接待，活动最终
取得了圆满成功。与会人员还纷纷来对标
学习迎检管理，随着一声声快门响起，我心
中涌起一股难以言表的成就感。

除此之外，首次参与工程节点拍摄，也
让我印象深刻。那天是沙河特大桥全桥合
龙，我们办公室几个人从晚上九点开始，一
直坚守在拍摄现场，直至凌晨两点，见证了
大桥从最后一节段的精准对接到全面合龙
的整个过程。在拍摄过程中，办公室同事
耐心地为我讲解施工的每一个工序转换，
如何捕捉桥梁结构变化的微妙瞬间，还带
着我穿梭于不同的拍摄位置，寻找最佳的
视角和光线，力求将大桥的雄伟与合龙的
震撼完美定格。拍摄结束后，当我们拖着
疲惫却兴奋的身躯，坐在返回驻地的车上
时，才发现自己裤脚上沾满了桥梁浇筑时
飞溅的泥浆。

这一年里，我经历了无数的第一次，第
一次撰写信息简报、第一次投中稿件、第一
次策划活动、第一次主持、第一次接待……
每个第一次都离不开领导与同事们对我的
帮助和支持。凭靠团队协作精神，我们办
公室荣获公司年度党务考核第一名。

年终总结会上，我们围坐一圈，每个人
都畅所欲言，分享着彼此的快乐与收获，在
这样的氛围中，身处异乡的我，心中充满了
家的感觉。

这样温暖的“家”，我喜欢！
陈思燕

筑梦前行温暖相伴

本报南京讯“人的生命力是在痛苦和
煎熬中强大起来的，我很喜欢孙少平这句
话。”“的确，这句话说得很有道理，可以激励
我们在遭遇挫折、阻力时，不畏困难，勇往直
前！”10月18日，在中铁四局南京分公司南京
邮电大学项目部举办的户外读书分享会上，
两名员工正在交流读书心得体会。

该项目部现有员工 29 人，其中 90 后和
00后青年员工占比高达90%。为丰富青年员
工业余文化生活，促进青年员工成长成才，该
项目部充分结合“兴企依才 阅见未来”活动
要求，在项目部打造员工书屋，同时通过“共
享书吧”分享会让员工爱上阅读。

“共享书吧”以项目部员工书屋为主要载
体，在项目部已配置图书基础上，鼓励员工把
自己喜欢的书籍拿出来与同事进行分享，最
大限度丰富书屋内涵和图书品类。截至目

前，员工书屋共收集到政治理论、党史、文学、
历史、社科、医疗卫生等各类书籍200余册，
由办公室进行日常管理，并制定借阅管理制
度，有效满足员工日常阅读学习需要。

此外，项目部依托大学校园良好氛围，通
过读书角、户外阅读、书屋分享等活动形式，
每个月组织开展一次“共享书吧”分享会，通
过分享读书心得、推荐优秀书目，让每个人在
享受阅读乐趣的同时，极大地激发大家的读
书热情和求知欲。

“通过‘共享书吧’分享会，我不仅接触到
更多优质书籍，还在与同事的交流中开阔眼
界，学到了很多不同领域的知识，”该项目部
的青年员工张海明表示，“每次活动都有新的
收获，大家分享的读书心得和推荐的书目总
能带给我新的思考和启发。”

张士金 吴慧

“共享书吧”让员工爱上阅读

本报碌曲讯“最近在准备建安证考
试？压力大不大？有没有什么困难需要项目
部帮助解决的？”10月19日，在中铁四局七分
公司西（宁）成（都）铁路XCTJ1标一分部综
合办公室内，项目部团支部书记曹永波向青
年员工赵玉浩询问道。

该项目部现有员工94人，其中青年员工
38人，占比40%。为了更好地倾听青年员工
的心声，并准确把握其思想动态，项目部团支
部积极推行常态化的“一对一”“面对面”谈心
谈话机制，采取“拉家常”“唠嗑”等方式，深入
了解并解决青年员工在思想、工作、生活上的
困惑与需求。同时，坚持以青年需求为导向，
通过细致入微的沟通，精准识别每位青年员
工的所思、所想、所急、所忧，且有针对性地制
定工作方案、策划组织各类活动及实施相应
举措，尽力满足青年员工的多元化需求，使谈
心更加“暖心”。

自实施“一对一”“面对面”谈心谈话机制
以来，项目部青年员工的态度发生了积极转
变，由原先的“被动等待”转变为现在的“主动
寻求帮助”。当他们遇到“烦心事”或“麻烦
事”时，会主动找项目部团支部书记谈心，分
享自己在工作中遇到的困惑、生活上遭遇的
困难。团支部书记认真倾听，耐心解答，并及
时记录下青年员工对项目部提出的宝贵建议
与意见。随后，将意见和建议反馈给项目部
党支部书记，由其组织相关部门进行深入分
析，并且针对性地制定解决措施，明确解决时
限，确保问题得到有效解决。

“通过谈心谈话，我深切感受到来自企业
无微不至的关怀与温暖，如同一股暖流涌入
心田。也极大地激励我，让我以更加饱满的
热情、更加坚定的信心，全身心地投入到每一
天的工作中去。”赵玉浩说。

邢将

让谈心更“暖心”

牟铯成功捐献造血干细胞 王金青摄


